



GACETA



SALUD
SECRETARÍA DE SALUD

Instituto Nacional de Pediatría

AÑO XXX ENERO, 2019

335/



BIOÉTICA Y HUMANISMO EN PEDIATRÍA
CEREMONIA DE ENTREGA DE PREMIOS Y ESTÍMULOS 2018



Editorial

Inició el año 2019 y con él grandes retos por delante y compromisos que cumplir, sin duda la “Cuarta Transformación” como se le ha llamado, definiendo la “Austeridad Republicana”, nos obligan a hacer cambios importantes en nuestro Instituto.

Si bien, como todos ustedes saben, el cierre del año 2018 fue muy bueno para nosotros, en virtud de la entrega de más de 150 millones de pesos en equipamiento (aproximadamente 150 equipos), a través de la donación de la Administración del Patrimonio de la Beneficencia Pública, apoyo sin precedente en la historia del Instituto, lo que nos permitirá seguir atendiendo a nuestros niños y adolescentes con calidad, seguridad y con tecnología de vanguardia, así como el apoyo económico extraordinario que a través del Seguro Popular recuperamos.

Sin embargo, como ya tenemos conocimiento, habría controles y reducciones presupuestales para este 2019 y será la Secretaría de Hacienda la que autorice todas las contrataciones de personal, las compras consolidadas de medicamentos, insumos y evalúe todas las contrataciones de servicios integrales plurianuales, lo que evidentemente en un inicio impactará la operación y los procesos de atención de nuestro Instituto.

Convencido de que solo la solidaridad, entrega y compromiso de todos y cada uno de los trabajadores de nuestro Instituto, permitirá hacer frente a este reto, les solicito que participemos activamente en defensa de la salud de nuestros niños y adolescentes para que, con su trabajo diario, enfrentemos este desafío y continuar dando la atención médica de alta especialidad que merece la población sin seguridad social. Por ello, habrá que redoblar esfuerzos, apoyarnos unos a otros en todas nuestras actividades, cumplir con nuestro compromiso institucional y respaldar a nuestros compañeros de trabajo.

Las autoridades del INP, les comunicamos que estamos haciendo todos los trámites y solicitudes pertinentes ante las instancias correspondientes para obtener el recurso humano y económico que nos permita continuar con nuestros procesos de Investigación, formación de Recursos Humanos de excelencia y la Atención Médica integral, así como todas las actividades Administrativas y de Planeación que las respaldan y que nos ubican como líderes de la Pediatría mexicana

Por último, aprovecho este conducto para hacerles llegar mis mejores deseos para este año 2019 en compañía de sus familiares y tengan la seguridad de saber que contarán con todo mi apoyo y solidaridad.

Dr. Alejandro Serrano Sierra
Director General del INP



SESIONES GENERALES

DE FEBRERO

12:00 Hrs.

Auditorio Principal

12 EXPERIENCIA DE 7 AÑOS EN LA CLÍNICA DE ANOMALÍAS VASCULARES DEL INP

Coordina: Dra. Carola Durán Mckinster

19 SESIÓN GENERAL DE ENDOCRINOLOGÍA

Gaceta del Instituto Nacional de Pediatría

Año XXX ENERO 2019, No. 335

DIRECTORIO

DIRECTOR GENERAL

Dr. Alejandro Serrano Sierra

DIRECCIÓN MÉDICA

Dra. Mercedes Macías Parra

DIRECTORA DE INVESTIGACIÓN

Dra. María Dolores Correa Beltrán

DIRECCIÓN DE ENSEÑANZA

Dr. José N. Reynés Manzur

DIRECTOR DE PLANEACIÓN

Lic. Agustín Arvizu Álvarez

DIRECTOR DE ADMINISTRACIÓN

Encargado C. Leandro Miguel Hernández Orta

TITULAR DEL ÓRGANO INTERNO DE CONTROL

C.P. Fanny Mancera Jiménez

Departamento de Comunicación Social

Diseño: Miguel Ángel Ayala Flores

Reportaje: Alma Delia Hernández

Impresión: TALLER DE IMPRESIONES GRÁFICAS DEL INP

La Gaceta del Instituto Nacional de Pediatría, es una publicación mensual.
Oficinas: Unidad de Comunicación Social, Planta Principal, Insurgentes Sur 3700-C, México D.F., C.P. 04530. Teléfono: 10409000, exts. 1164-1166.

Dirección de Internet: www.pediatria.gob.mx

Los artículos publicados en la Gaceta, son responsabilidad de los autores y no representan la posición de la Institución. Son bienvenidas las colaboraciones.

Registrada en la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación, con el Certificado de Licitud de Título No. 7520 y el Certificado de Licitud de Contenido No. 5405 y registrada ante la Secretaría de Educación Pública en la Dirección General de Derechos de Autor, con el Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo No. 04-1994-00000000150-102.

CERTIFICACIÓN DEL DEPARTAMENTO DE ANÁLISIS CLÍNICOS Y ESTUDIOS ESPECIALES

Calidad de servicio en salud, nuestro compromiso con los pacientes.

El pasado mes de diciembre, el Dr. Alejandro Serrano Sierra, Director General del Instituto, recibió de manos del Ing. Roberto Barragán, Director General de MB Certification, el documento que avala la Certificación del Departamento de Análisis Clínicos y Estudios Especiales (DACEE), en la Norma ISO-9001:2015.

El Ing. Barragán felicitó al personal que compone el DACEE por esta nueva certificación, basado en una Norma más exigente y con mayor número de requisitos; logro que se alcanzó gracias al esfuerzo que hace más de 10 años, cuando se implementaron los primeros sistemas de gestión de calidad en el Instituto.

Durante la ceremonia, la EBC. Lina Romero Guzmán, Jefa del DACEE, agradeció la colaboración de su personal para alcanzar este logro y los exhortó a comprometerse y seguir trabajando de la misma manera, para la consecución de los objetivos del Departamento.

“Queremos renovar nuestro compromiso porque esto repercute directamente en la salud de nuestros pacientes”, precisó.

En dicha ceremonia, la Dra. Angélica Hernández, de la Dirección de Planeación, señaló que hoy en día, toda organización que brinda servicios de salud debe implementar modelos de gestión de calidad que ofrezcan, garanticen y aumenten la satisfacción de los pacientes a través de los procesos seguros y cumpliendo con la legislación vigente de salud.

“Los modelos de gestión de calidad en salud se basan en criterios internacionales, tal es el caso de la Norma Internacional ISO-9001:2015, cuya relevancia es la gestión de riesgos, pensamiento sistémico, soportado en procesos seguros y barreras de seguridad que evitan el daño al paciente”.



La Dra. Hernández recordó a los presentes que los grandes beneficios en salud con un sistema de gestión de calidad basado en dicha Norma son principalmente los siguientes: brindar servicios de salud con seguridad que satisfagan a los clientes y cumplan con los requisitos sanitarios; aumentar la satisfacción del cliente, usuarios, familiares, médicos y el propio personal competente; abordar las oportunidades y aprovechar las fortalezas del contexto de la organización; y capacidad de demostrar la conformidad con requisitos del sistema de gestión de calidad

Además, reconoció a la Subdirección de SADyTRA, y al DACEE, como grandes aliados, puesto que cuentan con una estructura documental y un equipo totalmente comprometido por la calidad; lo anterior, aunado al gran liderazgo de la Dra. Amalia Bravo Lindoro y la EBC. Lina Romero, han sido claves para la implementación y mantenimiento de este sistema de gestión de calidad.

Por último, el Dr. Serrano Sierra externó su orgullo al estar por segunda vez en una certificación al DACEE en el cual, gracias a la calidad de los estudios que se realizan y sus resultados diagnósticos, da a los médicos la certeza de brindar la mejor atención médica a los pacientes, pues son áreas con los más altos estándares de calidad en el país y definitivamente, son un ejemplo a seguir, concluyó.

BIOÉTICA Y HUMANISMO EN PEDIATRÍA

“Los niños, niñas y adolescentes tienen derechos y tienen que ser sujetos de su cumplimiento en la familia, en la escuela y en el resto de los servicios”.
Dr. José Narro Robles

Con la finalidad de difundir el conocimiento de la Bioética en la comunidad pediátrica, el Dr. José Narro Robles encabezó la inauguración en el Instituto, del 1er Congreso de Bioética en el Niño, acompañado por el Dr. Alejandro Serrano Sierra, Director General del INP, el Dr. Guillermo Wakida, Presidente de la Sociedad Mexicana de Pediatría y el Dr. Manuel Ruíz de Chávez, Comisionado Nacional de Bioética, entre otras personalidades.

El Dr. Remigio Antonio Veliz Pinto, Coordinador del Comité de Bioética de la Sociedad Mexicana de Pediatría, señaló la importancia de difundir el conocimiento de la Bioética en la comunidad pediátrica, pues a pesar de que el médico está obligado a conocer muchos de los aspectos bioéticos, aún hay gran desconocimiento al respecto.

“Los médicos tienen conocimiento de ética médica, pero la Bioética es una disciplina que está surgiendo bajo el principio de la enorme explosión de tecnología y conocimientos científicos, de situaciones que están en conflicto dentro de la sociedad, como son el aborto, la eutanasia, la clonación y el manejo del genoma humano, problemas que se han suscitado como una situación nueva dentro de la Medicina y que requieren ser analizadas”.

Es importante mencionar que como parte de la ceremonia de inauguración, la Sociedad Mexicana de Pediatría otorgó un reconocimiento al Dr. Alejandro Serrano por su colaboración en la educación médica continua en apoyo a la realización del Congreso Nacional de Bioética y al Dr. Manuel Ruíz de Chávez por su excelente trayectoria en favor de la difusión de una cultura bioética.

En su intervención, el Dr. Wakida felicitó a los organizadores del evento, “no sólo por reconocer personas, sino también por identificar campos por donde nuestros servicios, nuestro trabajo y nuestras profesiones, tienen que conducirse”.

Así mismo, el Dr. Serrano Sierra aprovechó la oportunidad para hacer un reconocimiento a la Secretaría de Salud por el apoyo para la adjudicación de 175 equipos a nuestra institución, equipamiento que compromete aún más, para dar resultados y continuar con el liderazgo que tiene la investigación pediátrica en el Instituto, con la formación de recursos humanos de excelencia y con la atención médica en modelos de alta especialidad para atender enfermedades complejas en los niños sin seguridad social.

En otro momento de este 1er Congreso Nacional de Bioética en el Niño, se hizo un reconocimiento al Dr. Ruy Pérez Tamayo por su trayectoria profesional y se llevó a cabo la presentación del libro Bioética y Humanismo en Pediatría, editado por el Comité de Bioética de la Sociedad Mexicana de Pediatría.



CEREMONIA DE ENTREGA DE PREMIOS Y ESTÍMULOS 2018

En cumplimiento a la Ley de Premios, Estímulos y Recompensas Civiles y a las Condiciones Generales de Trabajo del Instituto Nacional de Pediatría, el pasado 5 de diciembre de 2018, el Director General, el Dr. Alejandro Serrano Sierra, encabezó la Ceremonia de Entrega de Premios a los trabajadores que cumplieron de 20 hasta 45 años de servicio público federal y, en especial, al Sr. Silvestre Cordero Sánchez y al Dr. José Huerta López, ambos por 50 años.

En esta ocasión, 219 trabajadores recibieron de manos de las autoridades del Instituto, su reconocimiento, su medalla y un premio económico, merecidos por su esfuerzo y trabajo diario, cada uno en su área de trabajo.

El Director General, el Dr. Alejandro Serrano Sierra, dijo estar muy complacido por el equipo de trabajo con el que cuenta y externó su deseo de seguir juntos, haciendo lo que a cada quien le corresponde, de la mejor manera, para que el Instituto siga adelante.

Mencionó que “el INP tiene un reconocimiento a nivel de los Instituto Nacionales de Salud y liderazgo en el área de Investigación, que ha crecido de manera exponencial; así mismo, en la formación de recursos humanos donde somos el mejor calificado en el área pediátrica en todas las especialidades y en la atención médica que también se tiene un liderazgo al incursionar en nuevos modelos de atención que se siguen perfeccionando”.

El recurso para la operación diaria del INP cada vez es más costoso y próximamente vendrán más retos, por lo que el Dr. Serrano exhortó al personal, a continuar con la misma dedicación al trabajo, con esfuerzo y entrega todos los días, así como el compromiso para ofrecer la mejor atención a nuestros niños, adolescentes y sus familiares, y velar por su salud.

“Seguiremos trabajando bajo el régimen de las Condiciones Generales de Trabajo, de las cuales habrá una revisión en un futuro próximo, esperando que haya logros importantes para los trabajadores y sus familias”, concluyó.



VI ENCUENTRO DE COORDINACIÓN DE DONACIÓN Y TRASPLANTES

Del 3 al 5 de diciembre pasado, se realizó el VI Encuentro de Coordinación de Donación y Trasplantes de los Institutos Nacionales de Salud, bajo la organización de los doctores Jorge Maza Vallejos, Francisco Antonio Medina Vega y de la Enf. Dora Edith López Rivera, con la finalidad de actualizar y enfatizar los conocimientos en los procesos de donación y trasplantes

El Dr. José Reynés Manzur, Director de Enseñanza, al hacer la inauguración de este evento académico, señaló que “tradicionalmente en el Instituto, desde hace muchos años, se han llevado a cabo trasplantes de diferentes órganos, siendo los principales el trasplante renal y el de córnea; añadió que un compromiso, desde hace dos años, es lograr el primer trasplante hepático exitoso en el INP, el cual con los requisitos solventados, seguramente se realizará en 2019.



Son muchos los individuos que necesitan un trasplante, existen más de 21,500 personas en lista de espera (riñón 13,700 (64%) y córnea 7,200), comentó el Dr. Jorge Maza, siendo éste un proceso difícil y complejo con limitantes como la disponibilidad insuficiente de órganos de origen cadavérico y el hecho de que en la sociedad no existe una cultura de donación de órganos.

En 2012, la tasa de donación era de 3.7 donantes por millón de habitantes, en 2017 aumentó hasta 4.5, cifra que aún sigue siendo muy baja.



“Anteriormente, de cada 10 mexicanos, siete estaban en contra de la donación. En la actualidad, la percepción se ha revertido: siete de cada 10, están a favor de la donación, lo cual no implica que sean donadores”.



Sin donante no hay trasplante, pero sin coordinadores tampoco, señaló el Dr. Maza por lo cual resaltó la labor de la Enf. Dora Edith López, quien coordina la procuración de órganos, es decir, el conjunto de procedimientos para la obtención de los órganos y tejidos de un donante cadavérico, que son posteriormente implantados en un receptor enfermo.

Si lo sabes, úsalas

Monomanía.- Preocupación, aprensión o afición exagerada y obsesiva por algo.

Maníaco.- Que padece manías.

Manía.- Idea obsesiva.

Perjurio.- Que jura en falso o incumple un juramento.

Patraña.- Mentira de pura invención.



7º SIMPOSIO DE PREMATUREZ



Por séptima ocasión en el Instituto y con el apoyo de la Asociación “Con Amor Vencerás”, se celebró el Día Mundial del Prematuro, con un simposio coordinado por el Dr. Carlos López Candiani, Jefe de Medicina Crítica del INP, con un programa académico que tuvo por objetivo analizar algunas enfermedades relacionadas con la prematurez y su atención.

Al respecto, el Dr. López Candiani comentó que la importancia de la capacitación en prematurez, radica en que es una de las tres primeras causas de muerte en el mundo; se considera que diez de cada cien niños que nacen es prematuro. En México, la incidencia es de 6.7 de cada cien, pero sigue siendo una de las tres primeras causas de mortalidad.

En su oportunidad, el Director General del INP, el Dr. Alejandro Serrano Sierra, señaló que entre el 40 y 50% de los niños internados en la Unidad de Cuidados Intensivos Neonatales son prematuros o de bajo peso al nacer y para poder brindarles la atención adecuada que necesitan, es fundamental contar con recursos humanos de excelencia, actualizados en conocimientos y tecnología, por lo que celebró la realización por siete años consecutivos de este Simposio.

En esta ocasión, parte del programa académico estuvo enfocado a la prevención de daño en el prematuro, así como a la participación de los padres en los programas de seguimiento y se finalizó con una conferencia sobre Bioética en el límite de la viabilidad, dictada por el Dr. Miguel Ángel Rodríguez Weber. Como evento paralelo, a los papás y maestros se les instruyó en reanimación, lactancia y técnicas de amamantamiento y para finalizar, se llevó a cabo un rally de gateo.

Por último es importante mencionar que en este 7º Simposio de Prematurez para celebrar el Día Mundial del Prematuro, se contó con la participación de la Lic. Jéssica Díaz Avelar, como profesora invitada de la Asociación con Amor Vencerás, así como de los profesores del Instituto, el Dr. Héctor Macías, de las doctoras Martha Patricia Márquez, Ma. Elena Ortega, Ma. Del Carmen Ávila, y las licenciadas en enfermería Laura Álvarez, Norma Álvarez y Ma. Esther Bautista.



Principales Efeemerides de Enero

- 1 Mariano Azuela, médico y escritor que formó parte de las fuerzas villistas, nace en Lagos de Moreno, Jalisco (1873).
- 3 Juan Aldama nace en San Miguel el Grande, hoy San Miguel de Allende, Guanajuato. Apoyó la independencia al lado de su hermano Ignacio y fue asesor del cura Miguel Hidalgo (1774).
- 3 Felipe Carrillo Puerto, Gobernador de Yucatán en 1922, luchador a favor de los derechos de los indios y fundador del Partido Socialista del Sureste, muere fusilado durante la sublevación de Adolfo de la Huerta. (1924).
- 7 Huelga de los trabajadores de la industria textil en Río Blanco, Veracruz, que desembocó en disturbios que fueron sofocados con las armas por el ejército mexicano, y sus principales dirigentes fusilados (1907).
- 8 Cuauhtémoc, quien dirigiera la defensa final de Tenochtitlán contra los conquistadores españoles, es proclamado Emperador de los Aztecas (1521).
- 11 El Presidente Benito Juárez entra a la ciudad de México y restablece los Poderes de la República y así concluye la Guerra de Reforma (1861).
- 16 Mariano Escobedo, general republicano que participó en la Guerra de Reforma y destacó en la Batalla del 5 de Mayo, nace en Galeana, Nuevo León (1826).
- 18 Pedro Moreno, insurgente que luchó en la Guerra de Independencia, nace en Lagos (hoy de Moreno), Jalisco, en la hacienda de La Daga (1775).
- 25 Inauguración de la Real y Pontificia Universidad de la Nueva España (1553).
- 26 Justo Sierra Méndez, abogado y escritor, quién fue secretario de Instrucción Pública de 1901 a 1911 y fundador de la Universidad Nacional de México, nace en Campeche (1848).
- 27 Juan Álvarez nace en Concepción de Atoyac (hoy Atoyac de Alvarez). Independentista que luchó al lado de Morelos, Santa Anna y Comonfort; Gobernador de Guerrero; encabezó la Revolución de Ayutla, y en 1855 fue electo Presidente de la República.



Los dones

*Efraín Bartolomé

Todo me lo ha dado la Poesía:
el paisaje, la Luna, los vientres de las hembras más hermosas
dulcemente paridas por el húmedo vientre de la patria.

Todo me lo ha obsequiado:
la música más honda de la Música
y las huellas de oro
en el ojo de oro de la Imaginación.

Todo me lo ha ofrecido la Poesía.
Incluso las arterias del Tiempo
y el sentido del mundo (Ah... el sentido del mundo):

Nacimiento, Vida, Muerte, Amor
y Permanencia.

Todo me ha regalado la Poesía:
la Tierra, el Agua, el Fuego, el Viento,
la Mujer.

Yaapestaba el cadáver de la Razón.

Ya perfumaba el aire
el azahar de la Poesía
que me ha brindado todo:
mis bienes terrenales
y el hambre que ha crecido
en el hombre que soy.

Todo me lo ha otorgado:
la manzana y el membrillo,
la sal y el ácido,
el bálsamo y la herida,
el ojo y el paisaje,
el olfato y el café.

Mi admiración por el Águila
y mi agradecimiento a la Lombriz

Todo me lo dio la Poesía:
el sol, las flores, el silencio y la lluvia.
Y yo no supe qué hacer con todo aquello
además de asombrarme.

Y cantar.
Y agradecer.



*Poeta mexicano nacido en Ocosingo, Chiapas, en 1950. Estudió psicología en la UNAM. Inició su trayectoria literaria en 1982 con la publicación de Ojo de jaguar y gracias a su vitalidad poética y a su labor creativa, ha recibido importantes premios literarios entre los que se cuentan el Premio Nacional de Poesía Aguascalientes, Premio Nacional de Poesía Carlos Pellicer, de Literatura Carlos Owen, Internacional de Poesía Jaime Sabines, Premio Arte de Chiapas, Ledgi-Rowoloth Fellowship Suiza, Legacy Award Literary Arts at the International Latino Arts Awards. Ha publicado poemas en las principales revistas literarias del país y aparece en las más destacadas antologías de su generación. Hay traducción de poemas suyos al francés, inglés, japonés, portugués, maya peninsular y esperanto, con lo que se ha ganado un lugar preponderante en la poesía mexicana contemporánea.